

Vendredi 18 octobre 2024, 14h
Nantes Université,
UFR de sociologie,
Salle du CENS (237)

Soutenance de HDR en sociologie

Vanessa Stettinger

Université de Lille, CeRIES

Le monde privé des pauvres.

Liens familiaux, pauvretés et intervention sociale

Composition du jury

Marion CARREL, Professeure des universités, Université de Lille

Marie CARTIER, Professeure des universités, Nantes Université, garante

Nicolas DUVOUX, Professeur des Universités, Université Paris 8, rapporteur

Olivier MASCLET, Professeur des universités, Université de Limoges, rapporteur

Olivier SCHWARTZ, Professeur des universités émérite, Université Paris Cité

Émilie POTIN, Maîtresse de conférences - HDR, Université de Rennes 2, rapportrice

La soutenance pourra être suivie à distance par le biais du lien :

<https://univ-nantes-fr.zoom.us/j/86740783197?pwd=qzgSa1vS02ackyVfyV2EzoMz7MoJbS.1>

Et elle sera suivie d'un pot à partir de 18h, toujours dans la salle du CENS.

Ce mémoire éclaire comment les différentes formes de pauvreté et l'intervention sociale façonnent les relations entre membres d'un même ménage. L'observation des relations familiales, évoluant dans un contexte qui transforme et se transforme lui-même, a été possible grâce à une ethnographie longitudinale. Cette approche, basée sur l'observation d'aspects multiples du quotidien, a permis une analyse dynamique des liens familiaux. Je démontre ainsi, au fil des chapitres, comment les liens au sein des « familles pauvres », loin de se consolider avec le temps et de générer en eux-mêmes des ressources affectives, se rejouent, se réinventent constamment car ils sont éprouvés par des conditions de vie difficiles, marquées par diverses formes de pauvreté et de violence, et par l'intervention sociale. Il se structure en quatre chapitres. Le premier est consacré à la description du contexte de vie des individus étudiés et des ressources auxquelles ils recourent pour construire leur avenir. Sur trois générations, nous observons une évolution de la pauvreté, façonnée par les transformations de la société. Ce chapitre expose notamment les opportunités de sortie de la pauvreté et les disparités au sein des fratries. Le deuxième chapitre approfondit la description du vécu quotidien affecté par différentes formes de pauvreté, détaillant les stratégies pour affronter les privations et mobiliser les ressources afin de « s'en sortir ». J'y expose également les conditions de logement et l'environnement dans lesquels ces familles évoluent. Le troisième chapitre traite de l'intervention institutionnelle vécue par les familles qui vise à rétablir les liens familiaux et, par extension, à transformer les familles par la mise en place d'un « processus de parentalisation ». Enfin, le quatrième et dernier chapitre aborde les relations intrafamiliales dans ce contexte particulier de pauvreté et d'intervention sociale, ainsi que les spécificités du rôle de mère et de père. Il évoque aussi les diverses formes de tensions et de violences éprouvées au quotidien, tout en examinant le « travail » personnel entrepris par certains pour maintenir la cohésion familiale.